

旧江戸川乱歩邸の応接間には、江戸川乱歩の還暦を記念したとされる肖像画が飾られている。江戸川乱歩の還暦を記念した肖像画といえば、「別冊宝石」第七卷九号、通巻四二号（一九五四年十一月）の表紙を飾つたものが有名だろうが、応接間に飾られたものは「別冊宝石」のそれ

江戸川乱歩と松野一夫

——二つの肖像画——

栗田 卓

旧江戸川乱歩邸の応接間には、江戸川乱歩の還暦を記念したとされる肖像画が飾られている。江戸川乱歩の還暦を記念した肖像画といえば、「別冊宝石」第七卷九号、通巻四二号（一九五四年十一月）の表紙を飾つたものが有名だろうが、応接間に飾られたものは「別冊宝石」のそれ



とは異なるものである。しかも、二つの肖像画を描いた画家は同一人物であるのだからそこに混乱が生じてしまう。この二つの肖像画の作者こそ、松野一夫、本名松野一男である。一八九五年（明治二八年）に、福岡県の小倉に生まれた松野は、一八九四（明治二七年）生まれの乱歩とは一歳違いで、小倉中学校を中途退学後、洋画家・安田稔に師事し、一九二一年（大正二〇年）に、帝展に初入選を果たす。同年より探偵雑誌『新青年』の表紙絵を担当することとなり、以降三十年の近く『新青年』の表紙、挿絵画家として活躍し、一九三三年（大正一二年）に「新青年」に「二銭銅貨」でデビューを果たした乱歩との関係をもつことになる。乱歩との関係はなにも「新青年」のみに留まつたわけではなく、一九三三（昭和六年）に渡仏した松野は帰国後には「少年俱楽部」の表紙絵挿絵なども担当し、一九四七（昭和二二年）より順次刊行された光文社版の『江戸川乱歩少年探偵シリーズ』全三三巻の装幀を担当するなど戦前・戦後を通じ乱歩作品の挿絵画家として活躍し、一九七三（昭和四八年）年、乱歩の死去より八年後にこの世を去った。このように、松野一夫の画家としての人生はその大半を江戸川乱歩とともに歩んでいたことがわかる。

その松野一夫の手による乱歩の還暦記念とされる肖像画はどういった経緯で二つ存在することになったのだろうか。そのうち一枚の肖像画は、夢座海二（ゆめざかいじ）が日本探偵作家クラブの会報に書いた文章に

ととなれば、この右下に「K.MATSUMOTO Oct 1954」とサインされた応接間の肖像画はいつどのような機会に描かれた肖像画なのだろうか。その答えは、一九六一年（昭和三六年）七月に出版された初刊本である桃源社版『探偵小説四〇年』を、あるいは同書を原本として限定五百部のみ

拠れば、一九五四（昭和二九年）年一〇月三〇日に丸ノ内東京会館にて開催された乱歩の還暦祝いのパーティの席上で乱歩自身に直接手渡されたものである。「次は、城昌幸氏が代表する岩谷書店「宝石」から、乱歩氏の肖像画であった。重役梅田氏令嬢が重そうに捧げるのを、永瀬三吾氏が補助して、乱歩氏にすすめる。『新青年』時代から探偵小説挿絵には馴染深い松野一夫画伯一ヶ月の労作である。これは舞台脇に散会まで飾られた。この絵柄は、当日土産物として配られた、宝石別冊『江戸川乱歩還暦記念号』の表紙と同様のものである。（引用は『江戸川乱歩全集14 探偵小説四十年（下）』（一九六〇〔昭和四五年五月、講談社〕）に拠る）

この記述に拠れば、ここで乱歩に「別冊宝石」の表紙と「同様」の還暦記念の肖像画が手渡されているが、しかし、仮にこの肖像画が「別冊宝石」の表紙とまったく同じものであるならば還暦祝いのパーティでプレゼントされた肖像画は応接間に飾られている肖像画とは異なるもの、ということになってしまふ。しかしながら、現在旧乱歩邸には「別冊宝石」の表紙と同一の肖像画は所蔵されていないのである。

一夫画伯の私の油絵肖像画。絵は縦七〇センチ、巾五〇センチ余の大ささ。客間に自分の肖像を懸けるのもへんだから、今は土蔵の廊下の壁にかけている。



（「別冊宝石」江戸川乱歩還暦記念号）

